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● Terezinha dos Santos Matos – Suplente – Agricultores Zona Leste
● Vanda Gentina – Suplente – Movimento Agricultura Urbana Centro/Oeste
● Vera Helena Roso – Conselho das APAs Capivari-Monos/Bororé-Colônia

 
Convidados:

● Radomir Tomitchi - ATER Prefeitura
● Michele Fernanda – Nia Hub/CREN
● Elizabeth Feffermann – CREN/Nia Hub
● Helena Grundig – Nia Hub
● Ricardo Rodrigues – Adesampa
● Rodrigo Martins – SVMA/PSA Mananciais
● Helio Vicente de Souza Silva – Horta Jardim das Oliveira
● Maria Clara Scobar – Horta do Monte
● Conceição Brito Lisboa – Mulheres do Grupo de Agricultura Urbana (GAU)

 
Ausência justificada:

● André Biazotti – OSC Agricultura Familiar
● Patricia Marra Sepe – SMUL
● Cyara Malta Olegário da Costa - SVMA
● Luccas Guilherme Rodrigues Longo – SVMA
● Maria Lucia Bellenzani – Movimento Agricultura Urbana Centro/Oeste

 
Reunião de 30/08/2024

 
Em 30 de Agosto de 2024 foi realizada a 19ª reunião ordinária da 3ª gestão do Conselho
Municipal de Desenvolvimento Rural Sustentável e Solidário – CMDRSS, Biênio 2023/2024 no
formato Presencial.
 
Pauta:
1 - Inauguração da CAE Leste.
2 - Rolê Agroecológico
3 - Informações sobre PSA – Rodrigo Martins dos Santos/SVMA
4 - Definir Comissão Eleitoral para a eleição da 4ª Gestão 2025/2026 do C OMDRSS
5 - Alterar a data da Reunião de Setembro/2024
6 - Informes de Conselheiros
 
ABERTURA DA REUNIÃO
A presidente do CMDRSS, Lia Palm, dá boas-vindas e inicia a reunião. Começa relembrando que
há um ano os conselheiros estavam reunidos para o lançamento do Plano Rural. Também
comemorou a inauguração da Casa de Agricultura Ecológica (CAE) Leste, inaugurada na data da
reunião.
Lia retomou as pautas principais da reunião, agradeceu a presença de Rodrigo Martins para sua
fala sobre o Pagamento de Serviços Ambientais (PSA) e passou para uma questão referente à
próxima reunião ordinária: a alteração da data para coincidir com a inauguração da CAE Norte,
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Centro e Oeste.
Lia prossegue neste tópico e explica que a inauguração da CAE Norte Centro e Oeste ocorrerá
em um mês, no dia 25 de setembro de 2024, uma quarta-feira. Lamenta que não foi possível que
a inauguração ocorresse em uma sexta-feira para coincidir com a reunião do conselho e pergunta
se as/os conselheiras/os aceitam a mudança de data da reunião ordinária para 25 de setembro,
na CAE Norte, Centro e Oeste, localizada na Subprefeitura de Freguesia do Ó / Brasilândia.

O secretário executivo, Aloisio Areias, destaca a importância de conhecer este novo
equipamento que atenderá toda a Zona Norte, Centro-Oeste e Sul urbana do município. A
conselheira Rose destaca a importância da presença de conselheiros para apoiar os agricultores
atendidos pela CAE Norte, Centro e Oeste. A conselheira Terezinha concorda com Rose e diz que
devem ir todos juntos, já que os atendidos pela CAE Norte, Centro e Oeste estavam presentes na
inauguração da CAE Leste. Magno, conselheiro e agricultor da Zona Norte, também ressalta a
importância da presença e convida a todos para a inauguração.

Então, Lia abre a votação para alteração da data da reunião ordinária, a qual foi aprovada
por consenso.
 
INAGURAÇÃO DA CAE LESTE
Após a votação, Lia convida os presentes a falarem sobre a inauguração da CAE Leste. A
conselheira Terezinha solicita a palavra e diz que a inauguração da CAE é uma bênção, pois
antes só se ouvia falar no nome da CAE. Destacou que a inauguração é algo maravilhoso e que
luta por isso há 10 anos. Destaca que ter uma CAE na Zona Leste dá nome e profissão a
agricultores urbanos da Zona Leste e que ser agricultora é a melhor profissão do mundo.
Terezinha agradeceu e disse que todos os agricultores estão juntos.
Maria Clara, agricultora da Horta do Monte e convidada para a inauguração, diz que está muito
feliz com a inauguração da CAE Leste e diz que é difícil que a CAE Sul realize o atendimento a
ela, por ser da Zona Sul urbana. Sugere, então, a separação entre Zona Sul urbana e periurbana
para atendimento da CAE.
Lia diz que o apontamento de Maria Clara é ótimo e que irá aproveitar para compartilhar como o
Programa Sampa+Rural organiza o atendimento a partir do Programa de Agricultura Urbana e
Periurbana (PROAURP). Lia retoma que existia apenas a CAE Sul e a CAE Leste e que agora
está criada a CAE Norte, Centro e Oeste, a ser inaugurada. Ela, então, destaca que a CAE Norte,
Centro e Oeste é quem realmente deve realizar o atendimento de Maria Clara, pois atende a Zona
Sul urbana e a região Centro-Oeste e Norte do município. Lia diz que o espaço do Conselho é
para pensar justamente questões como Maria Clara pontuou e que devem pensar a possibilidade
de fazer novos espaços e avaliar a efetividade da alocação da CAE Norte, Centro e Oeste na
região da Freguesia do Ó / Brasilândia. Lia menciona que é no espaço da CAE Leste que são
armazenados os insumos utilizados pelo Programa Sampa+Rural e distribuidos em locais
atendidos por toda a cidade.
A convidada Conceição pede a palavra e agradece o apoio do Sampa+Rural e diz que está muito
feliz em poder compartilhar o momento de inauguração da CAE Leste. Menciona que aprendeu
muito com o atendimento do programa. A conselheira Joelma diz que é uma conquista poder
trabalhar com agricultura no meio urbano e conseguir recuperar o solo. Destaca que é muito
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emocionante para ela e que “um agricultor consegue viver sem a cidade, mas a cidade não
consegue viver sem o agricultor”.
Ao encerramento das falas, Lia convida as representantes do Rolê Agroecológico para falarem
sobre o projeto e segue para esta pauta.
 
ROLÊ AGROECOLÓGICO
As responsáveis pelo Rolê Agroecológico Helena e Elizabeth se apresentam. Helena é da
Organização da Sociedade Civil (OSC) Nia Hub e Elizabeth do Centro de Referência em
Educação Nutricional (CREN). Elizabeth inicia dando boas-vindas a todos.
Depois, destaca o trabalho que tem sido feito pelas OSCs para credenciamento de mais
agricultores no projeto e a felicidade das crianças das escolas públicas ao conhecerem uma nova
versão de São Paulo. Helena Grundig, então, agradece o acolhimento dos agricultores.
A exposição segue e Helena Grundig apresenta os processos realizados até então: a fase de pré-
cadastro, através de um formulário, e visitas técnicas para verificação da situação dos locais de
agricultura. Sobre dados atualizados, Helena diz que há 147 locais de agricultura em seus bancos
de dados e que desde o início do projeto saíram de 6 locais credenciados para 48. Os critérios
mínimos para credenciamento foram: presença de banheiro, acesso à ambulância, possuir CNPJ
e ter acesso à água potável.
Helena Grundig, então, apresenta os passos após o credenciamento. Há a assinatura de um
termo de adesão, uma reunião de apresentação e depois se iniciam as visitas. Até o momento da
reunião, haviam ocorrido 34 visitas, de 22 escolas, 900 alunos, aproximadamente 700 almoços e
1000 kits agroecológicos. Elas estimam que os kits tenham beneficiados aproximadamente 3000
pessoas.

Além disso, Helena Grundig explica que após o credenciamento e assinatura do termo de
adesão, os locais de agricultura são registrados no site em diversas opções de roteiro para que as
escolas escolham. O site é roleagroecologico.org.br. Elizabeth também indica que neste site estão
descritas as atividades que podem ser realizadas no local de agricultura e a disponibilidade dos
agricultores.

Helena Grundig aponta que os produtores não precisariam da cozinha completamente
adequada para começar a receber as visitas, pois poderiam se encaixar na modalidade sem
almoço.

Lia parabeniza as organizações responsáveis pelo trabalho que está sendo realizado e
espera que o projeto siga no próximo ano. Lia também pede apoio de agricultores do conselho
especialmente para pensar em como melhorar o processo e quais adequações podem ser feitas
no programa, para evoluirmos a partir dessa primeira etapa de implantação. Cita também algumas
iniciativas de apoio, como instalação de banheiros secos e apoio com CNPJ a partir da Agência
de Desenvolvimento São Paulo (ADE Sampa). Lia destaca que na parte de documentação há uma
questão sensível que já vem sendo endereçada: a impossibilidade de emitir notas de serviço com
CNPJ rural e possíveis impactos de outras modalidades de CNPJs no direito da aposentadoria
rural.

Helena Grundig menciona que o ponto para sanar dúvidas são quatro assessoras alocadas
para isso, as quais podem ser contatadas via WhatsApp e e-mail. O conselheiro Lucas Volpato
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menciona que participou de um encontro sobre agricultura urbana em Americana (SP) e que lá foi
abordada a questão da aposentadoria rural para agricultores urbanos. Segundo ele, esta é uma
outra questão para também se atentar na questão do Rolê Agroecológico e no âmbito do
CMDRSS.

A conselheira Rose Duarte pede a palavra e comenta que é muito importante saber quais
unidades não foram credenciadas para o Rolê Agroecológico por não terem acesso à ambulância,
inclusive para os próprios moradores e agricultores das áreas. Como encaminhamento, Rose
Duarte pediu que as organizações responsáveis pelo Rolê Agroecológico forneçam quais locais
não foram credenciados por falta de acesso à ambulância. Além disso, comenta que os
conselheiros devem se unir para tentar solucionar esta questão junto às autoridades
responsáveis.

Rose Duarte continuou sua fala e destacou, também, ser muito importante que os
agricultores se atentem para o faturamento mensal permitido na modalidade de CNPJ para Micro
Empreendedores Individuais (MEI). Mencionou que há um projeto de lei (PL) para incluir turismo
rural como uma atividade do CNPJ Rural, que tramita a partir do deputado estadual Ênio Tatto.
Rose destacou que o projeto de lei precisa do apoio de 48 deputados estaduais para aprovação.

A ouvinte Maria Clara Scobar pediu e a palavra e mencionou a dificuldade que tem
enfrentado em regularizar a sua área junto à ENEL e Petrobras. Comentou sobre o interesse em
participar do Rolê Agroecológico, mas que para ter água da Sabesp no terreno precisa das áreas
regularizadas. Diz que a concessão da área é bastante restritiva e entende que é para a própria
segurança, mas que em alguns casos é uma decisão arbitrária. Maria Clara também destaca que
o diálogo com as empresas que concedem as áreas deve ter a presença dos e das agricultoras.

Lia pede a palavra e contextualiza as ações que a Coordenadoria de Agricultura vem
desenvolvendo junto às empresas que podem conceder acesso a áreas. Lia aponta que desde
2022 a Coordenadoria de Agricultura dialoga com a ENEL e que em 28 de julho de 2023 foi
assinado um termo de cooperação para regularização das áreas de agricultura em áreas de
propriedade desta empresa. Lia também apontou que houve avanços nas regras do termo de
concessão e que há áreas sendo regularizadas a partir destes novos critérios. No entanto, aponta
que há alinhamentos futuros ainda em andamento para o avanço das regularizações e
concessões para novas áreas.

O conselheiro Magno pede a palavra e informou que gostaria de entender qual o
procedimento para se tornar fornecedor de kits para o Rolê Agroecológico. Helena Grundig
informa que é necessário estar inscrito no formulário de pré-cadastro e indicar interesse em
fornecer os kits. O conselheiro Magno agradece o retorno e, então direciona uma pergunta à
presidente do conselho, Lia, sobre o extensionista que realizará seu atendimento com a saída da
extensionista anterior.

Lia inicia a resposta à Magno agradecendo Aline, a qual era a extensionista da CAE Norte,
Centro e Oeste. Lia destaca que Aline foi extensionista durante diversos anos, tendo
acompanhado o crescimento do Projeto Ligue os Pontos e da Coordenadoria de Agricultura. Lia
informou a Magno que em breve haverá outro extensionista compondo a equipe e que os
atendimentos serão retomados.

A conselheira suplente, Kimberly, pergunta a equipe do Rolê Agroecológico como se dá o
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processo para agendamento das visitas aos parques e informa que gostaria de sugerir visitas ao
Parque Cratera de Colônia. Helena acolheu a sugestão da visita a este parque e informou que os
roteiros foram montados a partir de indicações da Secretaria Municipal do Verde e Meio Ambiente
(SVMA).

A ouvinte Maria Clara pergunta sobre a nota fiscal de produto, que demanda um certificado
digital. Ela explica que precisa da assessoria para regularizar o certificado e coloca como questão
importante o fato destas regularizações terem custos para os agricultores. Ela pergunta se há
algum subsídio para auxiliar nos custos. Helena aponta que a ADE Sampa está apoiando
gratuitamente os agricultores a realizarem as adequações necessárias, ainda que custos e taxas
devam ser custeados por cada pessoa interessada. Helena também aponta que as assessoras do
Rolê Agroecológico serão responsáveis por elaborar um plano de negócios para os locais
credenciados.

Lia prossegue a reunião para a próxima pauta e convida Rodrigo Martins para falar sobre o
Programa de Pagamento por Serviços Ambientas (PSA).

 
PAGAMENTO POR SERVIÇOS AMBIENTAIS (PSA)

Rodrigo iniciou a apresentação e seguiu o material anexo para expor as informações.
Rodrigo explicou sobre o Pagamento de Serviços Ambientais e o primeiro edital realizado, aberto
entre 2022 e 2023. Ao final de sua fala, a presidente do conselho, Lia, abriu para perguntas sobre
o PSA.

A conselheira Vera pede a palavra e expõe sua experiência como participante do
programa. Ela aponta que tem aprendido muito e está sendo iluminador. A convidada Vanda
Gentina pergunta se há expectativa de expandir o programa para outras áreas da cidade. Rodrigo
a responde e informa que, por enquanto, devido às legislações que regem o programa, não há
previsão de expansão.

A conselheira Maria Alice aponta que também participa do PSA no Vale do Ribeira. Expõe
que também participa do programa Conexão Mata Atlântica que realiza o pagamento sem a
necessidade de emissão de nota fiscal, como Rodrigo apontou que seria necessário para o PSA
da cidade de São Paulo. Lia comenta que o programa Conexão Mata Atlântica foi inspiração para
o PSA em São Paulo e Rodrigo diz que, por questões jurídicas, não será possível fazer o
pagamento de maneira simplificada.
Lia segue, então, para a última pauta da reunião.
 

 
Encaminhamentos:

· Rose Duarte: organizações responsáveis pelo Rolê Agroecológico forneçam quais locais não
foram credenciados por falta de acesso à ambulância.

· Maria Clara Scobar: realizar o atendimento do serviço de documentação no plantão realizado
pela Adesampa no evento.

 
COMISSÃO ELEITORAL DA ELEIÇÃO DE MEMBROS DA 4a GESTÃO DO CONSELHO RURAL

O secretário executivo, Aloisio Areias, explica que segundo o artigo 31 do Regimento
Interno do CMDRSS - REGIMENTO INTERNO SECRETARIA MUNICIPAL DE
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DESENVOLVIMENTO ECONÔMICO E TRABALHO – SMDET Nº 5 de 15 de Setembro de 2022 -,
a eleição deve ocorrer um mês antes do vencimento do mandato atual. Por isso, a comissão
eleitoral deve ser formada a fim de se organizar a eleição em dezembro. Aloisio pede indicações
de representantes da sociedade civil e do poder público.

Guilherme Maruxo, representante da sociedade civil no conselho, se voluntaria e Lia indica
Aloisio Areias e Flavia Patricia Alves de Souza como representantes do poder público através da
Secretaria Municipal de Desenvolvimento Econômico e Trabalho (SMDET).

Ludmila Mello de Amorim da SECLIMA - Secretaria Executiva de Mudanças Climáticas
também se voluntario para participar da comissão Eleitoral e convidamos a Sra. Rute Cremonini
de Melo da Secretaria Municipal do Verde e Meio Ambiente/SVMA para compor a Comissão
Eleitoral.
 
Comissão eleitoral:
 
Aloisio Areias Bezerra da Silva RF 754453-7/SMDET
Flavia Patrícia Alves de Souza RF 892.749-9/SMDET
Ludmila Mello de Amorim RF 921.843-2/SECLIMA/SGM
Rute Cremoniini de Melo RF 619.761-2/SVMA
 
Sociedade Civil: Guilherme Montaldi Maruxo
RG: 29.973.611-1
Sítio Sampa
sitiosampasp@gmail.com
 
 

 
Esta ata foi redigida e conferida,
-------------------------------------------
Aloisio Areias
RF: 754.453-7
Secretário Executivo/CMDRSS
 
 
 

Aloisio Areias Bezerra da Silva 
Assessor(a) III 
Em 20/02/2025, às 14:57.

A autenticidade deste documento pode ser conferida no site http://processos.prefeitura.sp.gov.br, informando o
código verificador 120153418 e o código CRC 30F58E5F.
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